

Conférence organisée par le Rotary-Club Les Reussilles

Le Dr René Prêtre, un chirurgien aux mains d'or

Le 8 décembre, près de 70 membres des clubs Rotary de la région ont assisté à la conférence du Dr René Prêtre. Premier Romand élu suisse de l'année, le chirurgien jurassien du Kinderspital de Zurich qui consacre sa vie aux enfants souffrant de malformation cardiaque a enthousiasmé le public tout au long de sa très intéressante conférence intitulée «La chirurgie du cœur».

Après les souhaits de bienvenue de Jean-Jacques Beuchat, président du Rotary-Club des Reussilles, Bertrand Perrin, responsable du programme a brossé un rapide portrait du conférencier en rappelant son enfance simple à la ferme de ses parents avant son impressionnante carrière. Et de faire référence à la phrase de sa maman Bernadette, qui fêta ses 82 ans le jour où le Dr Prêtre a été nommé Suisse de l'année «On a tiré le diable par la queue pour élever nos enfants, mais heureusement le diable avait la queue solide.»

Le Dr René Prêtre a d'abord expliqué que la chirurgie cardiaque était relativement récente et qu'elle existait seulement depuis 1952, date de la première opération à cœur ouvert aux États-Unis. La première opération cardiaque a été réalisée en 1959 à Zurich. La mise au point de la machine cœur-poumons a permis à la chirurgie cardiaque de faire de grands progrès, en permettant d'abaisser la température du cœur à 15°C et de l'arrêter. Lorsqu'il bat, ce n'est pas possible de l'opérer. Il a rappelé l'importance du cœur qui a des connexions directes avec de nombreux organes dans le corps, d'où la difficulté d'opérer sans mettre en danger la vie du patient.

Un cœur bat environ 70 fois par minute et 108 000 fois par jour. «J'ai la chance de faire un travail extraordinaire sur un organe formidable qui est le cœur, dont le fonctionnement est relativement simple à expliquer. De tout temps, cet organe a passionné le public» s'est exclamé le Dr Prêtre avant de présenter les principes de la chirurgie cardiaque. Après une petite heure qui a passé très vite pour le public, chacun était parfaitement renseigné sur les maladies et malformations cardiaques ainsi que les possibilités offertes par la chirurgie pour y remédier.

Le moment fort de la conférence fut le film vidéo montrant une opération du cœur au Mozambique où l'on put voir les mains expertes du docteur opérer un cœur d'enfant gros comme un abricot et finalement faire des points de suture. Le Dr René Prêtre a également parlé du travail réalisé dans le cadre de la chaîne de l'espoir commencé alors qu'il travaillait en France et de projets propres à sa fondation. Actuellement, son travail est garanti pour trois ans au Mozambique grâce aux dons reçus. Il a rappelé l'importance de la formation sur place, afin que les chirurgiens autochtones puissent rester dans leur pays et faire profiter la population locale de leur savoir-faire, plutôt que de partir à l'étranger. Puis, il a répondu aux questions des participants à l'issue de sa conférence qui a été très passionnante pour le public, qui a longuement applaudi l'orateur du jour.

Le Rotary-Club a ensuite remis un don de 10 000 fr. au Dr René Prêtre pour sa fondation «Le Petit cœur», qui a été très touché par ce geste très généreux et a sincèrement remercié les dona-



Le Dr René Prêtre, nommé Suisse de l'année 2009 en janvier dernier a suscité un grand intérêt du public, c'est la première fois qu'il donnait une conférence dans la région.

Le Dr René Prêtre en quelques points

- 1957: son année de naissance.
- Boncourt: son village natal où une partie de sa famille vit encore.
- Issu d'une famille d'agriculteurs de sept enfants, il est l'aîné des trois garçons.
- Appelé à reprendre la ferme familiale, il laisse finalement l'exploitation à son frère Bernard et entreprend des études.
- Passionné de football, il a joué en première ligue dans l'équipe de Boncourt.
- Après sa maturité, il trouve sa vocation tardive en étudiant la médecine à l'université à Genève où il est un élève doué et brillant, puis commence une carrière académique à New-York, en France, puis à Zurich où il exerce actuellement au Kinderspital de Zurich. Il enseigne également comme professeur honoraire à l'université de Zurich et fait de la recherche.
- René Prêtre est considéré comme l'un des meilleurs chirurgiens cardiaques d'Europe et du monde.
- Il apporte son aide à plusieurs fondations et a également créé la fondation «Le Petit cœur» qu'il préside.
- Papa de deux filles: Camille (24 ans) et Tatiana (21 ans).

Trois questions au Dr René Prêtre

Echo: Pourquoi vous êtes-vous dirigé vers la chirurgie cardiaque?

R.P.: J'aime ce côté guérisseur et magique de la chirurgie cardiaque, qui répare un cœur malade. J'ai le sentiment de pouvoir aider le patient à vivre plus longtemps et mieux contrairement à d'autres disciplines comme l'oncologie où l'issue de la maladie laisse moins d'espoir parfois. Chez mes parents, à la ferme, j'aimais déjà beaucoup réparer les machines et j'ai planté beaucoup de clous, ce qui m'a donné une bonne habileté manuelle, indispensable au chirurgien.

Est-ce que le fait d'avoir été Suisse de l'année a changé quelque chose dans votre vie?

R. P.: Non pas sur le plan personnel, mais j'ai eu plaisir à ressentir la sympathie des gens qui me rencontrent et de faire la fierté de mes parents. Le fait que je sois en Afrique au moment du prix a contribué à ma popularité et a permis de faire connaître la fondation «Le Petit cœur», qui avait bien besoin de fonds pour poursuivre ses projets. J'aimerais développer des projets pour soigner les enfants en Afrique, où il y a le double d'enfants à opérer. Je suis un peu comme une Miss suisse cette année, je dois profiter de ma notoriété pour faire connaître ma fondation. Ce prix est une bonne reconnaissance pour le cœur, organe de la vie.

Avez-vous le temps de vous ressourcer après votre travail qui requiert une grande concentration?

R. P.: Le temps me manque, mais j'aime bien lire souvent il est très tard quand je peux me plonger dans un ouvrage. Lorsque je programme une opération très compliquée, je ne prends rien d'autre après car il est important d'avoir de la réserve. Une complication peut toujours avoir lieu. Une opération peut durer trois à quatre heures et j'opère seulement les cas difficiles, je laisse les plus simples à mes assistants. Après ce type d'opération, ce sont les rares fois où je regarde la télévision. Je fais une à deux opérations par jour soit près de 350 par an.

L'interview nous montre que le Dr René Prêtre est resté attaché à ses racines, à sa région, à la nature, aux animaux et a su rester simple et accessible. Merci au Dr René Prêtre d'avoir bien voulu répondre à nos questions et plein succès pour sa fondation «Le Petit cœur».

Texte, photos et propos recueillis par: A. Troesch



De g. à d., Bertrand Perrin, Willy Gunziser, Dr René Prêtre et Jean-Jacques Beuchat lors de la remise du don.